



Fédération Nationale des Syndicats d'Exploitants Agricoles

Réf. : 20220414-CF/CC

Paris, le 15 avril 2022

**A l'attention des Présidentes et Présidents de FRSEA, FDSEA, UDSEA et Associations Spécialisées**

Madame la Présidente,  
Monsieur le Président,  
Cher(e) ami(e),

Mercredi matin, le bureau de la FNSEA a examiné les résultats du 1<sup>er</sup> tour de l'élection présidentielle. Les électeurs français ont fait des choix et nous les respectons.

Notre organisation syndicale est statutairement apolitique, c'est capital pour sa crédibilité. Collectivement, nous sommes les garants de cette indépendance à l'égard de tout pouvoir politique, quel qu'il soit, pour demeurer fidèle à notre engagement de défense intangible des agricultrices et des agriculteurs de France. Toutefois, dans le contexte actuel, le bureau de la FNSEA a conscience que ce second tour de l'élection présidentielle engage l'avenir de notre pays et que deux visions sont soumises au suffrage des Français.

Comme lors de chaque élection nationale, nous ne donnerons qu'une seule consigne de vote, celle d'aller voter. C'est notre responsabilité d'organisation professionnelle représentative de contribuer à faire vivre la démocratie et de défendre les principes de liberté et d'égalité, permettant à chaque citoyen d'être acteur des choix du pays. Nous y sommes intrinsèquement attachés.

Mais, à vous, représentants élus des agriculteurs de toutes les régions et de toutes les productions, vous qui êtes en lien direct avec le terrain, nous voulions aussi, adresser un message sur l'enjeu déterminant de cette élection pour le monde agricole.

Avec les 30 propositions que nous avons portées auprès de tous les candidats depuis le début de cette campagne, nous appelons à un sursaut de la future Présidence de la République pour mettre en œuvre une véritable vision pour l'avenir : relancer la production agricole sur nos territoires, métropolitains et d'outre-mer, au profit d'une souveraineté alimentaire durable. Produire plus pour nourrir les populations, réussir les transitions attendues et apporter des solutions pour lutter contre le réchauffement climatique.

Cette ligne doit s'inscrire dans une ambition européenne plus que jamais robuste et partagée, pour sortir de la logique incompréhensible de décroissance portée par la Commission Européenne et faire de la croissance durable la pierre angulaire de développement de l'agriculture. La crise sanitaire qui a mis à l'arrêt l'économie mondiale puis la guerre en Ukraine ont démontré à tous que la croissance de la production agricole était indispensable pour faire face au défi alimentaire mondial.

Ce changement de posture se fera grâce à une Europe plus forte, plus stratégique, plus reconnectée aux réalités géopolitiques et sociales et plus efficiente pour protéger ses propres acteurs économiques. Certainement pas via une Europe qui se désunit sur la base de visions nationales exacerbées et dont les liens entre Etats membres se distendent.

Comme nous l'avons exprimé, lors de notre congrès, à Besançon, des inflexions sont perceptibles, dans les discours et dans les actes en Europe, pour faire de la production, alimentaire notamment, sur nos territoires une véritable priorité des politiques publiques. Et plus largement, la capacité de l'Europe à défendre un plan de relance commun, à s'engager financièrement de manière solidaire, et à tenir une politique extérieure commune face à l'agression de Vladimir Poutine contre l'Ukraine, constituent des sources d'espoir en vue d'une amélioration du fonctionnement européen. Ce n'est pas le moment de faire machine arrière. Au contraire, il faut démultiplier ce mouvement pour pouvoir exister face aux blocs asiatique et américain qui montrent leurs velléités d'hégémonie. Oui, la bonne taille, c'est l'Europe.

Cette conviction européenne, cette volonté d'unité et de rapprochement des pays et des peuples pour défendre la Paix sur le continent européen, comme l'ont souhaité les pères fondateurs de la Communauté Européenne, nous l'affichons comme une valeur de notre organisation. Une valeur qui rejoint les valeurs humanistes, de solidarité, de tolérance, d'engagement, de responsabilité et d'initiative qui font ce que nous avons toujours été, ce que nous sommes et ce que nous serons demain. Ce socle de valeurs, c'est notre ADN pour faire face aux tentations populistes et être un syndicat de solutions.

C'est fort de ces valeurs que nous défendrons, auprès du futur Chef de l'Etat, notre projet pour que les femmes et les hommes qui s'engagent en agriculture puissent vivre dignement, s'épanouir et être reconnus dans leur travail pour la mission nourricière de l'agriculture, mission première. Un projet qui appelle à des réformes courageuses et à des décisions pragmatiques.

Nous vous prions de croire, Madame la Présidente, Monsieur le Président, Cher(e) ami(e), à l'assurance de nos sincères salutations.

Fidèles à ces valeurs et à ce projet, restons en notre âme et conscience pour une France forte et ouverte sur le monde. Bien à vous!

Christiane LAMBERT

